

langue anglaise sont en forte majorité dans toutes les provinces du Canada excepté dans celle de Québec. C'est la conclusion qui se dégage des chiffres présentés si la note ajoutée est vraie.

Sur quoi s'appuie cette affirmation que l'on ne trouve nulle part ailleurs que dans le *Catholic Register*? Tous les journaux, qui ont rapporté dès qu'elle a été fournie l'information en question, ont dit que le chiffre 2,833,041 comprenait le nombre total des Catholiques du Canada, comme le dit lui-même le confrère dès les premiers mots de son article. "The total number of Catholics in Canada is 2,833,041, out of a total population of 7,206,643". Cette première affirmation, — celle qui a fait le tour de la presse — est la contradiction flagrante de la note restreignant le chiffre aux seuls Catholiques anglais et français, car si l'on additionne les chiffres fournis pour chaque province l'on constate que leur somme forme justement le total 2,833,041.

Du fait que l'information fournie au Sénat ne donne que le chiffre total des Catholiques du pays, leur nombre par province, ainsi que le nombre des Canadiens français par province, il n'est pas permis de conclure — sans se contredire — que ces chiffres généraux ne représentent que les seuls Catholiques anglais et français, ou de faire entendre que tout ce qui n'est pas français est anglais, quand dans la seule ville de Winnipeg, par exemple, comme l'affirmait le maire Deacon dans un discours public le 17 mars dernier, il y a 65 nationalités parlant 65 langues différentes.

Nous n'avons pas encore tous les chiffres du recensement, et l'information reçue ne donne pas les chiffres des nombreuses nationalités qui habitent le Canada. Ces chiffres feront connaître leurs forces respectives, bien qu'en matière de langage le questionnaire contint l'insidieuse question de *la langue communément parlée*, contre laquelle la presse française a mis dans le temps ses lecteurs en garde, mais qui a dû faire de nombreuses victimes parmi les autres nationalités qui n'ont pas pour leur langue maternelle l'attachement des Canadiens français. Jusqu'à plus ample informé, nous pouvons cependant relever l'affirmation fautive et intéressée du *Catholic Register*. Cette affirmation nous rappelle ces autres de Mgr Jackman, secrétaire de S. E. le cardinal-archevêque de Westminster, dont le *Tablet* de Londres, dans son numéro du 28 décembre dernier, nous apportait l'écho dans les termes suivants: "The collation of the figures yielded by the Census of 1911 (the Canadian Census returns came in at the last moment on December 16) enables Mgr. Jackman, in the 1913 *Catholic Directory*, to arrive at a grand total just falling below thirteen million of Catholic citizens (in the British Empire). . . In regard to the Canadian figures, it is to be noted that the official Census only took cognizance of French and British Catholics. . . Remembering that the total population of Canada is under six million, we renew the enthusiasm inspired by Cardinal Bourne's Norwich address, in which he was moved